

# Desmond Tutu, l'infatigable combattant pour les opprimés et contre l'apartheid

29.12.2021

Categories: Apartheid et colonialisme

## L'AFPS salue la mémoire de Desmond Tutu

Véritable icône en son pays, Desmond Tutu restera pour les générations futures un modèle de la résistance non-violente à toutes les oppressions et injustices non seulement en Afrique du Sud mais aussi dans le reste du monde. Sa voix s'est dressée contre l'apartheid

L'apartheid est « le système le plus vicieux inventé par l'homme depuis le nazisme », avait-il coutume de dire.

Il avait ainsi très tôt identifié le parallèle entre l'oppression subie par le peuple palestinien et le régime d'apartheid sud-africain, et avait soutenu dès la première année de sa création le mouvement international Boycott, désinvestissement et sanctions (BDS), qu'il décrivait comme un moyen pacifique de s'opposer à l'occupation israélienne.

Fort de l'expérience du boycott international qui avait précipité la chute de l'apartheid dans son pays, il affirmait « la raison pour laquelle ces outils – boycott, sanctions et désinvestissement – se sont révélés efficaces à la fin, c'est qu'ils ont atteint une masse critique de soutien, à la fois à l'intérieur et à l'extérieur du pays ».

Par ces propos, il dénonçait précisément « ceux qui continuent de faire affaire avec Israël, ceux qui contribuent à la préservation d'une impression de « normalité » dans la société israélienne, desservent les peuples d'Israël et de Palestine. Ils contribuent à la perpétuation d'un statu quo profondément injuste ».

D'une grande exigence éthique et d'une grande clarté dans la défense des droits (« il ne s'agit pas de rendre nos chaînes plus confortables », disait-il), il a aussi été un acteur essentiel de la réconciliation après la chute du régime d'apartheid en Afrique du Sud. Solidaire des opprimés, il savait s'adresser aux oppresseurs, comme dans son article paru dans Haaretz en août 2014 : « Mon plaidoyer pour le peuple d'Israël, c'est de voir au-delà du moment présent, de voir au-delà de la colère de se sentir continuellement assiégé, de voir un monde dans lequel Israël et Palestine peuvent coexister – un monde où règne la dignité et le respect mutuels. Cela exige un changement de mentalité. [...] »

Compagnon de lutte de Nelson Mandela, il partageait avec ce dernier la conviction « que la liberté du peuple sud-africain resterait incomplète sans la liberté du peuple palestinien ».

Jusqu'au bout de sa longue vie, Desmond Tutu est resté fidèle à ses convictions pour la justice et l'égalité entre les peuples, c'est à ce combattant infatigable contre tous les régimes d'apartheid d'hier et d'aujourd'hui que

l'AFPS tient à rendre hommage aujourd'hui.

*Le Bureau national,  
le 28 décembre 2021*

-----

*A lire aussi les articles de Médiapart*

<https://www.mediapart.fr/journal/international/261221/desmond-tutu-mort-90-ans-la-voix-qui-s-est-dressee-contre-l-apartheid?>

<https://blogs.mediapart.fr/afps-association-france-palestine-solidarite/blog/281221/desmond-tutu-combattant-infatigable-contre-tous-les-regimes-d-apar>